
Présentation de projet
Formulaire de présentation de projet

Présentation du document

Le formulaire présenté ci-après est le document officiel de consignation d'un projet local. Il doit
être rempli à l'écran et envoyé par courriel à la

, à l'attention de Madame Josée Crépeau
(crepeauj@csdm.qc.ca). Ce formulaire devrait être accompagné d'une copie de la « Lettre
d'intention », de la « Liste de vérification » et de tout autre document jugé pertinent par les
postulants. De plus, tous les documents présentés devraient réfléter une vision partagée par
l'équipe-école.

Direction générale adjointe à la pédagogie
et aux ressources informatiques



RENSEIGNEMENTS SUR L'ÉTABLISSEMENT

RÉSEAU NOM DE L'ÉTABLISSEMENT

NOM DE LA DIRECTION

NOM, FONCTION ET COORDONNÉES DES MEMBRES DU PERSONNEL PÉDAGOGIQUE PARTICIPANT AU PROJET

NUMÉRO DE TÉLÉCOPIEURNUMÉRO DE TÉLÉPHONE

COURRIELPOSTE TÉLÉPHONIQUE



Présentation du projet

Description générale, arrimage avec le plan réussir, votre projet éducatif et votre plan de réussite, valeur
ajoutée à l'apprentissage et à l'enseignement, utilisation du matériel technologique dans votre
établissement, etc.

/ 55Question 1 – PRÉSENTATION



Comment entendez-vous partager les résultats de votre projet?

Publication de documentation par le biais d'une communauté du Portail ou autre, diffusion dans les médias,
participation à des congrès ou colloques, etc.

/ 15Question 2 – RETOMBÉES ET RAYONNEMENT

Quel sera l'apport de la communauté éducative dans votre projet?

Lien avec des entreprises de votre quartier, les organismes communautaires, les parents d'élèves, etc.

/ 15Question 3 – PARTENARIAT AVEC LA COMMUNAUTÉ ÉDUCATIVE



Question 4 – ÉVALUATION ET RÉGULATION / 15
Comment sera réalisée la régulation du projet?

Évaluation des retombées sur les plans de la réussite scolaire et de la persévérance, évaluation de la
pertinence et de l'efficacité des moyens retenus pour améliorer l'apprentissage et l'enseignement, etc.


	Effacer Tout: 
	reseau: [Sud]
	telephon: 5143508840
	telecopi: 5143508844
	nom_etaab: Au Pied-de-la-Montagne
	poste: 8838
	courriel: richerc@csdm.qc.ca
	nom_direc: Chantale Richer
	pers_ped: Brigitte Bédard, enseignante DGA-TA, bedardb@csdm.qc.ca, Marjolaine Cloutier-Proulx, enseignante au 3e cycle, cloutierpm@csdm.qc.ca, Maryse Dallaire, enseignante DGA-TA, dallairemary@csdm.qc.ca, Isabelle Ménard, enseignante au 2e cycle, menardi@csdm.qc.ca, Sophie Roy-Boivin, enseignante au préscolaire, boivin.sop@csdm.qc.ca, Catherine Thibault, enseignante au 1er cycle, thibaultca@csdm.qc.ca, Lyne Bourbonnais, conseillère pédagogique, bourbonnaisl@csdm.qc.ca, Geneviève Tremblay et Chantale Richer, équipe à la direction de l'école
	question_1: ÉLÉMENTS DE CONTEXTELe projet cybersavoir que nous présentons est issu d'une réflexion de l'équipe école et du conseil d'établissement sur l'offre éducative aux élèves du 3e cycle et sur les résultats d'un sondage effectué à l'automne 2010 auprès de l'ensemble des parents et des élèves. De cette réflexion a émergé le projet d'une cyberclasse au 3e cycle. Cependant, nous avons constaté rapidement qu'une classe ne pouvait à elle seule répondre aux souhaits exprimés dans le sondage. C'est pourquoi nous nous sommes orientés vers une intégration étendue des outils technopédagogiques, à savoir l'ensemble des groupes de l'école au Pied-de-la-Montagne, afin que les approches pédagogiques soient bonifiées pour tous.Considérant le fait que :- nous avons 34 miniportables pour les 1er et 2e cycles et 6 portables dans les classes DGA-TA;- nous avons deux tableaux digitaux interactifs munis d'un projecteur au 2e et 3e cycle;- nous utilisons des logiciels d'aide à l'écriture pour les classes DGA-TA;- nous participons au projet de "prédiction des mots" chapeauté par le RESEHDAA;- nous avons déjà mis sur pied un comité cyber;- nous nous questionnons sur le développement d'habiletés métacognitives à l'intérieur du processus d'apprentissage;nous présentons un projet cyber afin de bonifier les pratiques pédagogiques relatives au développement d'habiletés métacognitives chez les élèves, en particulier celles liées à la régulation et à l'autorégulation, en situation d'écriture. Dans ce projet, notre souci est que la réflexion suscitée profite à tous et que les pratiques technopédagogiques se déploient chez l'ensemble du personnel enseignant de l'école. Par ailleurs, comme le besoin de formation a été clairement nommé par les enseignants, les ressources humaines allouées dont nous bénéficierions par le projet cyber permettraient un tel avancement pédagogique.DESCRIPTION GÉNÉRALE DU PROJET L’écriture comme moyen de communication au travers trois catégories d'activités d'apprentissage larges, ouvertes, complexes et continues, qui impliquent plusieurs savoirs technologiques, est au coeur du projet cyber. Ces activités d'apprentissage sont:1. La correspondance avec des gens d'ici et d'ailleurs (courriel, blogue, visioconférence, clavardage…);2. Le film (écriture de scénarios, traitement vidéo, montage de séquences, animation 3D…);3. Le cyberjournal (traitement de texte, logiciel de correction, mise en page…). Il sera alors possible pour les enseignants de choisir les activités qu’ils souhaitent faire en classe tout en suivant un fil conducteur qui unifie et balise les pratiques technopédagogiques. L'apprentissage de la régulation en écriture sera ainsi facilité par l'utilisation d'un outil technopédagogique. Notre hypothèse: les stratégies de planification, de gestion, de révision, de vérification, d'évaluation, de décision et d'action liées à la régulation d'une tâche en écriture s'apprennent plus facilement à l'aide de ces outils et de l'intervention appropriée de l'enseignant. Il va de soi que nos orientations touchent directement l’amélioration de la réussite en français et la persévérance scolaire, les deux axes du Plan Réussir de la CSDM. En effet, nous souhaitons améliorer la réussite de la maîtrise du Français en nous consacrant à l'écriture mais aussi en poursuivant l'implantation du continuum en lecture, plus spécifiquement par le carnet de lecture virtuel et par la conférence en écriture par visioconférence, notamment entre les deux pavillons de notre école. De plus, le soutien aux élèves qui présentent des besoins particuliers sera poursuivi en utilisant différents logiciels d’aide à l’écriture tels que WordQ et Antidote. Finalement, l’utilisation d’outils technologiques aura probablement un effet sur la motivation des garçons puisque nous avons lu dans notre sondage école, que le sport et l’informatique étaient les matières préférées des garçons.Au niveau de notre projet éducatif, le CPEPE et le CE ont donné l’aval à l’inclusion explicite de la technologie au projet éducatif. Nos trois orientations touchent l’écriture, la curiosité intellectuelle et l’engagement dans le milieu de vie. Les moyens énoncés dans notre plan de réussite sont facilement adaptables au cyberespace: le portfolio actuel vers le portfolio électronique, les activités de la semaine du Français diffusées sur notre site Web, le carnet de lecture en ligne, l'adaptation techno pédagogique de l'intervention "Les 5 au quotidien" par les classes DGA-TA, etc. Sur une note plus verte, nous réduirons la consommation de papier et l’utilisation des cahiers d’exercices au profit de plateformes pédagogiques virtuelles et interactives. Ce projet permettra le rapprochement entre les élèves des deux pavillons de l’école par la participation à des activités cybernétiques communes. Enfin, certaines pratiques de gestion sont déjà cyber: la circulation de l'information, la correspondance avec les parents et le personnel, l'animation de rencontre pédagogique. L’école compte investir 10 000$ de son budget «soutien au projet éducatif » et l’entièreté du budget informatique à ce projet cyber. Ainsi,cette contribution ajoutée à celle du projet cyber,s'il est accepté, permettrait d'avoir un parc informatique par étage et un autre pour l'autre pavillon. Les élèves pourront alors bénéficier de 10% à 60%, selon le cycle auquel ils appartiennent.  
	question_2: Dans un premier temps, nous souhaitons que chaque classe crée sa communauté sur le portail. Ceci favorisera le partage de documents et d’information entre les élèves d’un même groupe et entre les classes de l’école. Aussi, la création d’une communauté sur le portail par le comité cyber permettra plus facilement le partage d’outils pédagogiques et de ressources. Dans un deuxième temps, nous avons l’intention de développer un site Internet pour l’école par l’intermédiaire de Word Press. À cet effet, une enseignante a suivi une formation au CEE afin de commencer l’élaboration du site. Ce moyen permettra notamment de mieux communiquer avec les parents et de diffuser les nombreux projets et activités qui se vivent au sein de notre établissement.  De plus, certains membres de l’équipe y compris la direction de l’école envisagent de participer à des colloques organisés par l’ACSQ, l’AQEP et la GRICS en y offrant un atelier en lien avec notre projet cyber.  Aussi, un atelier pourrait être offert au CEE en lien avec les pratiques pédagogiques développées et l’exploitation de l’environnement éducatif, et pourrait également faire partie d’une offre de formation institutionnelle. Enfin, une participation au cours ETA4400 « L’organisation du travail enseignant » dispensé à la quatrième année du baccalauréat en enseignement préscolaire et primaire à l’université de Montréal est tout à fait envisageable compte tenu que nous y avons déjà une porte d’entrée par le professeur qui donne le cours. Ce serait notre contribution pour la relève.Finalement, un article dans Vie pédagogique est envisagé pour faire connaître notre initiative à l’ensemble des écoles du Québec. La responsable de la revue, Mme Estelle Menassier, s’est montrée très intéressée par cette offre d’article.
	question_3: Notre école se situe sur le Plateau Mont-Royal et est située à deux pas d’un foisonnement de commerces et de boutiques. Par le passé, certains partenariats ont été mis de l’avant que ce soit pour la demande de commandites ou encore la tenue d’activités éducatives. Aussi, plusieurs parents sont propriétaires ou employés dans ces entreprises, ce qui facilite grandement l’accessibilité à ces ressources et  Ainsi, nous comptons encourager les classes et les cycles à faire au moins une activité en collaboration avec les commerces et organismes communautaires du quartier. La porte est grande ouverte, il ne suffit que de mettre de l’avant des idées telles que proposer de faire des affiches 0 fautes pour les commerçants, de faire des menus pour certains restaurants, de mettre en place un projet écolo en collaboration avec notre nouvel éco-quartier, etc. Les élèves produiront pour les commerces ou boutiques et en échange, l'école bénéficiera d'un apport monétaire ou de leur apport en terme d'expertise.   Nous cultivons également des partenariats avec différentes universités telles que Concordia, UQAM et UDeM. Le projet "Fais ta valise" en collaboration avec les artistes chercheurs, l’école des arts visuels et médiatiques de l’UQAM et l’école de design de l’UQAM sont des entrées que nous utilisons déjà, notamment pour le soutien à l'animation 3D. Nous serons en mesure d'intensifier nos partenariats déjà existants avec ces centres universitaires grâce au projet cyber.Le conseil d’établissement est parfaitement en accord avec notre démarche de projet et se montre très enthousiaste. À cet égard, certains parents ont déjà manifesté leur intérêt et soutien en offrant leur expertise dans la création de sites Web, administration de blogue et montage de séquences. Il sera donc aisé de créer un groupe de parents disponibles pour le soutien technique en classe ou pour l’accompagnement de projets technologiques particuliers. Enfin, un partenariat pourra être établi entre les classes DGA-TA primaires et secondaires advenant que nos projets respectifs soient acceptés. Nous créerions ainsi un 1er projet passage primaire-secondaire "techno ortho pédagogique".   
	question_4: En ce qui concerne le processus de régulation, nous prévoyons utiliser les processus prévus au plan de réussite soit le bilan annuel qui évalue l’atteinte des objectifs liés aux orientations du projet éducatif et les moyens retenus au plan de réussite concernant le projet Cybersavoir.En outre, l’évaluation continue des moyens retenus, des résultats obtenus en termes de stratégies d’apprentissage métacognitives effectuées par les élèves (Zimmerman, B.J.) et de stratégies d’enseignement de régulation sera effectuée par les équipes cycles et le comité cyber à l'aide d'outils d'observation, d'autoobservation, des productions d'élèves, enfin, avec toute trace de données nous permettant de réguler la pratique. Nous évaluerons aussi de façon continue le déroulement du projet en termes de succès et d'écueils rencontrés à l'égard de la mise en oeuvre du projet, laquelle évaluation sera faite par le comité cyber qui lui sera alimenté par les trois comités du projet éducatif (un comité par orientation) et par le conseil d’élèves. Ces différents mécanismes favoriseront la régulation du projet et nous permettra de réajuster le tir rapidement et d’exercer ainsi, l’idée d’évaluer pour soutenir et réussir notre projet. Nous comptons également travailler sur une proposition de répartition des compétences informatiques par cycle. Ce  travail à notre école permettra d'échanger sur les pratiques effectuées, d’assurer le suivi et la continuité entre les différents cycles et de contribuer à construire un langage technopédagogique commun. D’ailleurs, un point TIC statutaire sera inclus aux réunions de cycle et à chacune des réunions du personnel. Un outil "Cheminement critique " verra à consigner les faits saillants du déroulement du projet pour documenter sa mise en oeuvre et ses conditions de réalisation. À cette étape, l'équipe école aura grand besoin de la conseillance technopédagogique afin de raffiner tous les mécanismes de suivi et d'évaluation continue du projet. Enfin, l’élaboration d’un plan de formation continue en lien avec le projet et les besoins de développement professionnel de l’équipe école devra être mis sur pied dans le but de permettre à chaque enseignant de réfléchir sur ses pratiques et de les améliorer.


